

81-8-A = N11.

506
Q 2560

1887





Laringitis diftérica:

estudio de los diferentes tratamientos farmacológicos que en su curacion se han empleado.

Señores:

M. I. I.

Me encontraba perplejo, falto de recursos prácticos, para hacer un trabajo al objeto de este cuando se me ocurrió el que encabeza estas pocas observaciones, la causa de ello fué el haber podido notar durante mi práctica escolar acompañada de distintos profesores de Barcelona teatro de mis observaciones todos ilustrados y distinguidos á cual mas, sus distintas ideas y diversas opiniones no solo en los abiertos campos de la teoria si que tambien en el limitado recinto de la práctica, al

lado pues de los Drs. Quill, Robert, Mac-
caró, Soler y Buscallá y Laguerdo fue el
momento en que me llamó particular-
mente la atención la diversidad hetero-
génea de tratamientos farmacológicos
que en la laringitis difterica se emplean.

Extendiendo algo mas la mira-
da, de lo que a simple vista abarcamos
vemos, que esta lucha de ideas y prác-
ticas que observé en Barcelona era fiel
representación de la que en todo el mun-
do médico existe. Y así vemos que este
problema, que estas contrariedades cien-
tificas, que estos verdaderos partidos no
son limitados a unas cuantas perso-
nalidades ni exclusivos de nuestra
época, pues puede decirse que desde
el nacimiento de la enfermedad ya
empezó la discordancia porque los pri-
meros autores que trataron de ella ya

propusieron los mas distintos medi-
camentos para su curación; y esta mul-
titud de opuestas opiniones, no ha ga-
nado casi nada con el acortamiento
de los siglos, en cuanto a disminuir la
cantidad, pero de seguro algo con res-
pecto a la actividad de los mismos
por no ser posible que paren los siglos
sobre una idea sin que la depuren de
muchas contrariedades.

Hoy día no hay autor que no
se ocupe extensamente de esta enfer-
medad y son muy pocos en verdad
los que están de acuerdo en el modo de tra-
tarla vemos pues que los mas ilustres
patólogos se contradicen mutuamente
no solo del modo de administrar tal
o cual medicamento sino en cues-
tiones puramente de doctrina; pues
mientras unos aconsejan los antifo-

gísticos otros son acerrimos partidarios de los tónicos.

Ahora bien, sin experiencia propia, sin el caudal de conocimientos que se necesitan para tratar una cuestión de la gravedad de la que he mos anunciado, siendo admiradores, y no críticos, de todos los médicos á cuyo lado hemos crecido sin autoridad siquiera para analizar las grandes obras de los eminentes patólogos que sobre este tema han escrito poco podemos hacer mas que examinar detenidamente estas obras comparandolas unas con otras practicar un modesto análisis por ver si de esta manera encontramos algun punto de apoyo para mantenerlos, á los que puedan ser sostenidos y ver cuales son los que caen ante el mas sencillo

2.
razonamiento, ó ante la severa práctica. En resumen ver cuales son los utiles ó si debemos eliminar alguno de ellos; pues si admitiéramos que todos puedan llevar hasta la curación vendríamos á parar en un esceptisismo admitiendo que causas contrarias producen idénticos efectos.

3.
Desgraciadamente puede decirse que la verdadera medida pronóstica de una enfermedad está en razón inversa del número de medicaciones que se han empleado en su curación, vease sino el crecido número que se han usado en la tuberculosis, en el cancer, y otras enfermedades las cuales todos caen y se levantan sucesivamente sin aliviar en lo mas mínimo á los pobres pacientes. En la que tratamos el número de medica-

mentos empleadas o crecidísimo por lo tanto el pronóstico debe ser grave si bien no tanto como en las dos afecciones que acabamos de citar.

Haremos pues un pequeño estudio de esta enfermedad no colocaremos una sola piedra mas en el edificio de la ciencia porque esto sería superior a nuestras fuerzas vamos solo a examinar si todas ellas tienen la debida solidez, y de entre las movedizas cual de ellas tiene mas tendencia a derrumbarse.

En apasionamiento, por uno u otro tratamiento vamos a empezar este trabajo por la exposicion de tres casos clinicos observados durante nuestra practica escolar, los tres tratados con distintos planes farmacologicos y los tres seguidos de

4
curacion. Como ellos fueron el movil que nos indujo a escribir sobre este tema nos parece justo y razonable que los espongamos, para encabezar nuestro humilde trabajo. Aunque los tres casos referidos fueron seguidos de curacion ninguno de los distinguidos practicos que los trataron tienen la pretension de curar todos los casos que se les presenten con el plan farmacologico que ellos emplearon, solo es el que para ellos merece mas confianza.

Luego daremos una ligera idea de lo que por difteria y enfermedades diftericas se entiende, pues todo plan farmacologico que no se funda en el conocimiento exacto de la enfermedad de su modo de ser su mecanismo patologico, de la fisiologia normal del sitio donde se localiza

el daño dejara el camino de lo verda-
dero y racional, para tomar las intrin-
secas veredas del empirismo; despues
entraremos de lleno en el estudio de los
diferentes tratamientos que se han em-
pleado y por fin sacaremos las esca-
sas deducciones que de su exposicion
se puedan advertir.

Seguendo el orden que acaba-
mos de establecer citaremos los tres ca-
sos practicos antedichos, el primero tra-
tado con los mercuriales, el segundo con
el clorato potasico, y el tercero con el per-
cloruro de hierro al interior y exterior.

Habiendonos invitado el Dr. J.
para practicar una traqueotomia,
en un niño que padecia una larin-
gitis difterica, fue cuando tuvimos
ocasion de ver el primero de los ci-
tados casos. Era este niño afectado

de una fuerte sofocacion por cuyo motivo
habia sido llamado el dia anterior el au-
tedicho medico, era el indicado mismo hi-
jo de un conprofesor, y su padre le habia
estado tratando una fiebre catarral que
segun él habia padecido, cuando la vi-
pera de la operacion observó el siguiente
abramante que ya llamamos dicho y ha-
biéndole examinado la faringe vió que
en ella existia, en la amigdalita derecha,
unos puntos blancos parduzcos que le die-
ron idea de la terrible enfermedad que
su hijo empezaba padecer. El Dr. J. que
habia sido llamado apreció inmediata-
mente que los puntitos antes indicados
no eran mas que una falsa membrana
que ocupaba toda la parte posterior de
la amigdalita por cierto muy desarrola-
da. Con estos datos y en vista de la sofo-
cacion cada vez creciente e intensa

fiebre, hizo el diagnóstico de la angitis
diftérica y temiendo la aspicia cada vez
mas amenazante creyó convenientemente
practicar la traqueotomía y es este el
momento en que nosotros vimos al enfer-
mito, era el 15 de Abril del año próximo
pasado.

Debemos hacer notar que nuestro
cunigo, y profesor le habia administra-
do desde el primer momento un centi-
gramo de calomelanos repetido cada
dos horas. El día 15 se practicó la traque-
otomía con completo resultado habien-
do por consiguiente cesado el angustio-
so estado del enfermito. Pudimos apre-
ciar la buena constitucion y buen desar-
rollo de que gozaria el niño antes de so-
brevenirle la indicada afeccion; su edad
era de siete años, temperamento sangui-
neo y que segun relato de la familia

no habia padecido enfermedad algu-⁶
na. El pulso el día 15 daba 114 pulsacio-
nes por minuto; y el termómetro ~~se~~ se-
ñalaba una temperatura de 40° y
algunas décimas, lengua algo sabur-
ral y este era el estado general despues de
la operacion.

El día 16 presentaba el enfermito
el cuadro siguiente. el Dr. J. habiale can-
terizado con el nitrato de plata la chapa
diftérica que cubria la amígdala y otra
pequeña en el fondo de la faringe, el
pulso era de 108 latidos y el termómetro
marcaba $39^{\circ}C$, el estado general del en-
fermo no tenia novedad; se le admi-
niestró un caldo de pollo y continuo
con los calomelanos.

El día 17 el enfermo presento
alguna exacerbacion en los sintomas
la fiebre era de 115 latidos por minuto

y el termómetro nos daba 40,° con este motivo el Dr. L. le propuso unirse con el ungüento mercurial.

El día 18 vimos que el aumento de síntomas del día anterior era debido a una causa concomitante, que era una pequeña neumonía caracterizada a más de los síntomas antedichos, por la presencia de exputos ferruginosos que el enfermito arrojava por la cámara, y algunos estertores crepitantes en la base del pulmón derecho; aquel día se le administró el extracto blando de quina en pociones.

El día 19 hubo una notable remisión de los síntomas neuromiálicos y se practicó una segunda cauterización de las chapas diftéricas.

El día 20 siguiendo el curso favorable de la enfermedad pudimos

7
observar que el pulso batía solamente 99 veces, y que la temperatura había descendido a 38°.

Los días siguientes hasta el día 25 hubo una especie de suspensión en la mejoría del enfermo.

El día 25 lo encontramos que se habían desprendido las falsas membranas de la amígdala y faringe; que el pulso había bajado a 86 y la temperatura a 37°; casi en todo el tiempo de la enfermedad fue continuando con el uso de los mercuriales.

En los días 26, 27, 28 y 30 fueron siguiendo las señales manifiestas de mejoría haciendo esfuerzos nuestro profesor para que se acostumbrara a respirar por la boca y no por la cámara.

El día 2 de Mayo se dio casi de alta el enfermito habiéndosele sacado

la cavidad y estando la herida en vías de cicatrización quedándole solamente la consiguiente debilidad y retracción de facultades en el hablar que es consiguiente.

Comenzaremos ahora el otro caso como el anterior seguido de curación y con un régimen y tratamiento completamente distinto, era este en la Casa Maternidad de ~~Barcelona~~ ^{Barcelona} y estando al servicio del Dr. G. se nos presentó en la enfermería un niño que según dijeron aquejaba hacía algunos días ya dolor en la garganta, y que habiéndose desarrollado un movimiento febril con este motivo había ingresado en la sala. Examinándole inmediatamente el Dr. G. el fondo de la boca pudo apreciar la existencia de dos chapitas de origen diftérico una en cada amígdala

8
la con una rubicundez exagerada al rededor de las chapas, el estado general del niño presentaba los síntomas siguientes, la arteria latía 105 veces por minuto, y el termómetro marcaba 39.5, la constitución del enfermo era la que caracteriza los niños de la clase del que habitaba el indicado niño en debile temperamento linfático y falta de fuerzas, el Dr. G. en vista de este cuadro sindrómico diagnóstico, una angina diftérica, y prescribió una poción con ocho gramos de clorato potásico para tomar cada dos horas una cucharada grande, esto sucedía el día 11 de Octubre.

Al día siguiente 12 se encontró el enfermo sumido en el mismo estado que el día anterior y

al igual que en dicho día se le canterizaron las chapas diftericas con una solucion de acido fénico, habiendosele administrado caldo desde el primer día.

El día 14 del citado mes presento el enfermito una disnea bastante notable por cuyo motivo se le administró un decigramo de sulfato de cobre siempre que fuese necesario.

El día 15 merced al sulfato de cobre se desprendieron dos chapas diftericas de algun volumen y habiendo cesado relativamente el peligro se suspendió el sulfato de cobre, continuando siempre con el clorato potásico, en este día el pulso latió 100 veces y el termómetro marcaba 39° .

El día 16 se pasó tranquilamente y solo se canterizaron otra vez las chapas.

El día 17 volvió a presentarse el estado disneico, pero habiendo cesado a la segunda administracion del emético se suspendió su uso.

El día 18 el enfermo estaba mucho mas tranquilo la arteria radial latía 94 veces por minuto y el termómetro marcaba solo 37° , en este día se le administraron alimentacion algo mas nutritiva y vino de Málaga una cucharada cada dos horas.

El día 20 habiéndose desprendido las dos falsas membranas que se presentaban en la faringe y estando casi apirético dejamos de ver al enfermo que bien se puede decir que estaba ya en un estado de convalescencia.

Vamos a empezar el estudio del tercero y último caso, que no tu-

vimos ocasion de verlo durante toda la enfermedad pero que segun el relato que de él nos hizo el Dr. M. persona sumamente verídica y que nos merece toda nuestra confianza pudimos hacernos cargo del curso de esta afeccion tratada por el Dr. M. con el percloruro de hierro.

Vimos nosotros este enfermo despues de habersele practicado la traqueotomia. Examinando la faringe pudimos observar dos grandes chapas diftericas que ocupaban toda la parte posterior de la faringe el niño era sumamente debil, el indicado médico dijo que habia tenido que visitar durante varias enfermedades a este niño y que todas habian sido de índole aténica con tendencias siempre a una anemía profunda.

El día 16 habiale cauteriza do el Dr. M. las chapas diftericas con una solucion de nitrato de plata cristalizado, el pulso era pequeño dando 105 latidos por minuto, el termómetro marcaba $39^{\circ}2$, segun nos dijo el indicado profesor el no pudo apreciar el principio de la enfermedad pues la familia del enfermo se hallaba en una poblacion circunvecina a ~~esta~~ ^{Barcelona} cuando el niño fue atacado de esta dolencia llevándolo despues a ~~esta~~ ^{esta} ^{ciudad capital} este niño tenia cinco años de edad, a la vista del imponente estado en que se presentaba el niño obligo al Dr. M. a practicar la traqueotomia como indicacion vital y administrarle el percloruro de hierro a dosis de dos gramos al día, y alimentacion reconstituyente entremezclando al

quemos vasos de leche durante el día,
esto fue lo que vimos y lo que nos re-
lató el Dr. M. de este caso.

Al cabo de ocho días tuvimos
ocasion de ver en compañía del cita-
do práctico a este niño estando ya
en un periodo de mejoría notable y
ocupando entonces la atención del
médico un pequeño estado bronquial
que luego nos dijo, después de algunos
días, que había cesado y que había en-
trado el niño en un periodo de conva-
lescencia.

Hemos dicho ya que este caso
no tuvimos ocasión de observarlo ma-
que dos veces, pero que el médico de ca-
becera era persona que nos mere-
cía toda confianza por lo que da-
mos entero crédito a todo cuanto
nos refirió.

11
Hemos citado los tres casos que
nos habíamos propuesto seguidos de
curación; desgraciadamente no es lo
común esta terminación, pues pos-
teriormente hemos tenido ocasion de
desengañarnos del éxito de los trata-
mientos empleados en estos casos.

Entrando pues, en la segunda
parte de nuestro trabajo debemos dar
una ligera idea de lo que en el día
por esta enfermedad se entiende. Para
saber alguna cosa en medicina, por
mas que valga lo mucho que en nues-
tro día hemos adquirido, nunca de-
bemos olvidar lo que la tradición nos
suministra, pues ello es el resumen
de las observaciones de los otros siglos.
Fija en nuestra mente esta idea,
creemos necesario para apreciar
juzgar en ciencias de observacion re-

curriémos siempre a la historia,
para que nos dé todo aquel caudal
de datos que las generaciones pasadas
recogieron y nos legaron y esto jun-
to con las opiniones de los grandes
maestros de nuestros tiempos podre-
mos formar un juicio crítico mas
acertado, de lo que podria serlo sin
estos grandes elementos.

La laringitis diftérica segun
Michelis Portal no fué conocida de los
griegos y latinos, sin embargo la ma-
yoría de los autores creen que no solo
la conocieron, sino que hasta hicieron
algo para curarla, esto se descubre
en las clásicas obras de Hipócrates, Ga-
leno, Aretéo, y Celius Aureliano. Sin em-
bargo se debe confesar que las nocio-
nes que de esta enfermedad tuvieron
los antiguos fueron tan pocas y confu-

12
sas pues entre otros defectos podria
ser que las confundieramos con
otras enfermedades.

Es preciso remontarse a la
Edad Media cuando renaciéron todo
los gérmenes que los bárbaros enten-
raron al nivel de las otras ciencias y
artes renace a su vez la Medicina,
y como en esta época era España la
que llevaba el pendón de la civili-
zacion, claro es que en ella se en-
cuentran los primeros vestigios, de
todas las ciencias, y de todas las ar-
tes, que de aquellas épocas datan.
España, pues, puede gloriarse de ser
una de las primeras naciones del
mundo cuyos médicos han dado
nociones y estudios de una enfer-
medad tan notable como la que
estramos tratando y en casi todas

Las obras que tratan de las enfermedades diftericas rinden el debido homenaje a los grandes trabajos de los escritores medicos de aquella época historica, Cristobal Pérez de Herrera, Miguel Martínez Mercado, Gonzalez Sepúlveda, y sobre todo el gran Villasreal, vease pues como no debemos buscar en autores extranjeros las primeras nociones de esta enfermedad.

Todos los autores que escribieron sobre esta afecion definen el mal por la impresion que la muerte por asfocia les produce, no fijándose en ninguna otra circunstancia.

Debemos remontarnos hasta el siglo 16 para encontrar descripciones de epidemias de esta enfermedad, si bien que segun creto este mal era endémico en Egipto y Siria

10
de aqui los nombres de mal egipciaco, y úlcera sirieca, los primeros que de esta enfermedad nos hablan como epidémica son Chomel, y Paglia de Napoles, que describen haber visto una en Constantioplá, y Alejandria al mismo tiempo casi Poulhon discipulo de Janinet, vió en una epidemia de Cogneuche que muchos enfermos terminaban por un estado asfictico mortal.

En España con anterioridad segun el Dr. Iglesias, dice en su memoria, tuvo una pestilencia que apareció por los años 1530 y 1585 descrita notablemente por Miguel Martínez y Cristobal Herrera y Juan de Mercado.

En Andalucía casi en la misma época apareció una epidemia que con gran intensidad se extendió por toda la provincia, produciendo

gran número de víctimas no solo niños, si que tambien personas mayores, fue descrita minuciosamente por Villarreal en 1630. Despues de este momento se puede decir que hubo una especie de emulacion entre los médicos de nuestra patria siendo en gran número los trabajos que sobre este tema se escribieron, así vemos que en 1604 Francisco Gonzalez Sepúlveda, escribió un libro sobre el carbunculo maligno que hizo perecer a muchos en aquel año; inmediatamente se publicó otra obra muy erudita del profesor de Alcalá Don Cristobal Herrera, en 1615, sobre causas, sintomas, y modos de terminar, de la angina sofocante. Otro muchos trabajos se publicaron en aquella memorable época hasta fines del siglo, debidos a los mas dis-

14
tinguidos médicos de entonces entre ellos existen los de Juan de Poto, en 1624, Pérez Mancebo en 1676, que negó el contagio, Jerónimo Gil y del Nido, Nicolas Gutierrez, en 1638, Miguel de Heredia, y Diego de Nobledo.

Tambien Portugal presto en aquella época su contingente de víctimas, y algunos trabajos sobre este asunto tal es el publicado en 1624 por el Dr. Barbosa.

Desde aquella fecha hasta nuestro siglo España permanece en el quietismo mas completo y nada se dice mas de lo que digieron griegos y latinos.

Despues, desde nuestro suelo pasaron a Italia las epidemias de este mal, y es allí donde los médicos de aquella nacion son continuadores de los trabajos de los españoles así

vemos que en 1620 apareció una descripción bastante exacta por Carnevale, en 1649 Gerónimo de Napolé. Después de haber dejado impresa su obra por España, Italia y Francia se vio resucitar la enfermedad en América según dice Colden, y más tarde Starr en 1762 la describe muy completa y minuciosamente, luego vemos en 1752 apareció haciendo estrago en Nueva York y fue descrita esta epidemia por Middleton. Otra vez saltó la enfermedad a Europa y la vemos en 1775 según Wilke en Suecia.

Desde esta época, poco más o menos empieza una nueva faz, para el estudio de esta enfermedad cesa se de describirla por los trastornos que llaman a primera vista la atención para hacer un estudio detenido

del modo de ser del mal, este cambio en la manera de presentar el problema es debido a Home que escribió el primer tratado especial de esta enfermedad.

El alemán Michaelis en 1778 escribe una obra considerando esta enfermedad como distinta de la difteria localizada, en 1783 la Academia francesa ofreció un premio, y más tarde Napoleón I al ver arrebatado por esta enfermedad un hijo de la Reyna Hortensia, dijo a Corvisart que era deshonroso para la Medicina, el no tener un remedio contra el Cramp, y ofreció dar un premio de sesenta mil francos al que lo encontrara. Este premio se repartió entre Jurine de Ginebra, y Albert de Brene. Neyer Collar hizo un trabajo analítico de estas dos memorias.

Helegamos ahora en la época

en que Bretonneau cambió por completo el aspecto de esta enfermedad fundándose para su estudio en los datos anatómicos - patológicos y anatómicos químicos de las falsas membranas a' mas a' este autor se le debe el haber puesto en boga la operación de la traqueotomía. puede decirse muy bien que Bretonneau es el punto de donde parten todos los estudios contemporáneos. Considera este autor como proviniendo esta enfermedad de una infección general localizada luego en las fauces y acompañada de un estado flegmático, esto escribió este autor en 1821.

En 1829 Weber escribió un trabajo sobre los efectos del mercurio y los ventajosos resultados obtenidos por medio del sulfato de cobre.

Desde esta época ya podemos con-

16
siderar todos los trabajos publicados como contemporáneos nuestros y tendremos ocasión de nombrarlos en el curso de nuestro trabajo. Hoy día no hay autor de patología de la niñez ni siquiera de patología médica que no dedique algunos capítulos al estudio de estas enfermedades.

Después de esta relación histórica resumida que hemos hecho va mos a' dar una ligera idea de lo que hoy día se entiende por esta clase de enfermedades.

Difícil es siempre dar en una definición una idea completa del asunto de que se trata y mucho mas todavía cuando la esencia y origen de la cosa definida son objeto de discusión. Así nos sucede en esta afección en la cual los autores clínicos

entre discordes en apreciar la natu-
raleza de esta enfermedad, mal pode-
mos nosotros acertar cuando si al-
go sabemos a ellos se lo debemos.

Con lo antedicho creemos que
comprenderá que no podemos nosotros
dar una definición nueva, y que solo
haremos lo posible para exponer la que
sea, sea cantiva y que para nosotros ten-
ga mas resultados prácticos de todas
aquellas que hayan dado los grandes
médicos de nuestra época.

Distintos puntos de vista han
existido y existen en el modo de conside-
rar esta enfermedad así vemos que mien-
tras los antiguos, no vieron mas en esta
que como en las demás un reflejo
de lo que ellos llamaban humores, ha-
cía un cierto y determinado punto.
En nuestros días se nos presenta una

considerando como alteración capital¹⁷
y causa de todas las demás las alte-
raciones que se presentan en las celu-
las, esta idea nos viene generalmente
de Alemania. Otros habiendo observado
que en el estado patológico existían cie-
tos organismos sumamente delicados,
y extraños a la composición normal
de nuestro cuerpo han creído con esto
tener la llave de todas las alteraciones
y enfermedades, que se nos presentan, y
han considerado la que estudiamos co-
mo una de tantas.

Otros hay que se muestran par-
tidarios de los adelantos positivos, no
de los hipotéticos, de todos los sistemas
anteriormente descritos, y que, aceptando
lo que la práctica demuestra como
verdadero forma una especie de esue-
la química.

Estos médicos sin caer en la exageracion que á nuestro modo de ver le conduciria á un electicismo, son los que por la senda verdaderamente práctica conduce. Uno de ellos y de los que mas se han distinguido en el estudio de esta enfermedad, y siendo por otra parte uno de los prácticos mas distinguidos de Francia es el Dr. Broussais se nos permitirá pues que empecemos el estudio de lo que por difteria se entiende exponiendo la definición ó resumen que de ella da este autor.

La difteria, dice, es una enfermedad específica, por excelencia, caracterizada por la existencia de falsas membranas cuyas diversas maneras de ser deben referirse á la acción de un principio morbífico único de un virus especial constituyendo, las di-

18
versas afeciones de esta clase varriedades de una especie.

Desbien deducirse que la afecion de que tratamos segun la definicion que antecede es una afecion generalizada manifestada por sus localizaciones esta definicion del eminentemente patólogo es á nuestro modo de ver una de las mejores que existen.

Antiguamente se considero esta enfermedad como una inflamacion sin cuidarse de su especificidad, sin duda que la inflamacion existe pero verdaderamente modificada por la existencia del virus, consideraban las falsas membranas como un equívoco inflamatorio.

Temo que hoy dia existen discusiones sobre la naturaleza de las falsas membranas, que segun Broussais

sean caracterizan esta enfermedad
pues mientras que él las considera
como formadas por una materia
fibrinosa o proteica otras y entre
ellos esta Wagner dicen que este es-
tado no es mas que una proliferacion
abundantissima en el tejido epitelial
seguida de una degeneracion fibrino-
sa de estas células cual proliferacion
es mas abundante en la superficie
que en el fondo pues solo interera el
epitelio hasta el corion de la mucosa.

Garballene ha hecho un dete-
nido examen microscopico de las fal-
sas membranas, y las han encontra-
do formadas primero un estado fi-
brinoso de finas granulaciones mo-
leculares dotadas de movimientos
bromosismos; segundo, de fibrina for-
mando mallas entrelazadas; tercero,

de globulos de grasa redondeados y solu-
bles en la trementina y el eter; cuarto,
elementos epiteliales, distintos vías de
desarrollo; quinto, organismos vegetales
bajo la forma de esporos y micelium;
sesto, de bacterias de cuerpo filiforme y
de cabeza redondeada; septimo, de globu-
los blancos, este estudio de Garballene es
exacto.

Para acabar el estudio de estas
falsas membranas diremos que son in-
solubles en el agua caliente y fria, los
ácidos minerales las amarillean el
ácido clorhidrico tan ponderado por
Broussseau y Brotonneau las reblandece,
y lo mismo hace el acético y citrico, el
láctico las disuelve lo mismo el agua
de cal y el clorato potásico.

Después de lo que llevamos dicho
se ve claramente que nadie can hoy

dia única como caracter especial de estas enfermedades, la existencia de las falsas membranas, y que la discusión recaerá solamente en si están formadas de un exudado fibrinoso, o bien si es una degeneración de las células de esta clase como nosotros realmente creemos.

En lo que no están de acuerdo todos los autores y que es el terreno donde más batallas se han librado, es la de si esta afección es o no específica. Conocemos ya la opinión de Broussais que la cree específica, y general, pero hay otros patólogos entre ellos Kunze, y Bredelemberg, que sostienen que la difteria es una enfermedad primitivamente local y sostienen esta opinión, pero se le ocurrirá a alguno por ejemplo decir que la viruela es una enfermedad local? cuando vemos que en la mayoría de

20
los casos viene precedida de manifestaciones generales de caracter maligno, antes de desarrollarse las manifestaciones locales; como en la viruela también vemos que la difteria que en unos es maligna en otros produce una angina sencilla, como la viruela produce la varioloides, y que la difteria empieza unas veces primitivamente localizada desarrollándose luego en diversas partes? y que otras empieza siendo primitivamente maligna pero sin localización fija, y que al fin de la enfermedad se manifiestan las manifestaciones locales? Esto nos parece contesta a favor de la especificidad y generalización de la enfermedad que estudiamos.

Y sobre todo si las afecciones

diféricas surgen localmente en las vías cercas hasta la laringe por encontrarse estas en contacto con el aire que respiramos, y por ser sitio á propósito el epitelio pavimentoso que cubre la faringe; porque no se desarrolla en las vesículas pulmonares cubiertas también de la misma clase de epitelio y sitio mas á propósito que el anterior para toda clase de contagios? Si fuera local el origen de la difteria como se comprenderia que Pater que se inoculó, y se frotó la amígdala con una falsa membrana se hubiera de esta enfermedad, siendo así que se había puesto en condiciones las mas á propósito tales son las del transtorno que necesariamente había de producirse en las amígdalas con el flotamiento, y el desprendimiento

411. 21
to necesario en este acto y curado vemos algunas de estas afecciones localizadas preferentemente en la faringe, y por esto y apesar de las escitizaciones completísimas que se han efectuado se ha visto reaparecer la afcción con nuevo ímpetu? Creemos que los que se hayan encontrado en este último caso no pueden ser partidarios del origen local de esta enfermedad y que nosotros que hemos asistido un caso de esta naturaleza por eso no podemos aceptar. Los experimentos que cita Bretonneau de que cualquier causa puede producir apesar de no ser específica membranas diféricas, están completamente desacreditadas.

Que la difteria es contagiosa nadie lo pone en duda cuando vemos todos los días los numerosos casos

de contagio que se nos presentan y
bacteria solo por los numerosos ya
medicos y estudiantes que han falleci-
do de esta enfermedad despues de ha-
ber asistido algun enfermo de ella,
entre los primeros podemos contar
a Vallee, Gillette y Harve' a mas de las
numerosas epidemias que se presentan
todo los dias.

Los partidarios de que la causa
productora es debida a ciertos seres mi-
croscopicos o bacterias que existen se-
gun ellos en la sangre de los enfermos
de esta afeccion dicen que el microco-
cus de las afecciones diftericas esta
formado segun Klebs por celulas
de grande s mallas con un contenido
proteico segun Massiloff prolifera
en el interior de los tejidos antes de
presentarse las alteraciones que la

22
caracterizan. Letacovich y Ventel dicen
haber obtenido con la inoculacion
de estos parásitos las producciones dif-
tericas sin que se produjeran por otras
causas que no fueran estas lo que vie-
se en corroboracion de lo que nosotros
hemos dicho. El origen paraita-
rio de esta enfermedad deja en duda
bastante que decaer sin negarle la
importancia que con el tiempo
pueda adquirir. Nos vemos que
otros compatriotas de los citados au-
tores niegan completamente la
existencia de estos paraitos entre
ellos estan Schueigger y Seidel. Ver-
daderamente ninguno de estos au-
tores estan contestes en la descrip-
cion del paraito origen y el Dr. Kunze
los contradice manifestando que
es practica comun en Alemania

La aplicación de cataplasmas ca-
lientes con cuya medicación di-
ce haber obtenido el citado profesor
el desprendimiento de las falsas mem-
branas siendo así que si fueran de
origen parasitario estarían en con-
diciones más oportuno para su
desarrollo.

Esta cuestión no podemos resol-
verla aun pues los datos como hemos
ante dicho son bastante contradic-
torio quedando para el porvenir su reso-
lución haciendo nosotros solamente
mención de ello.

Empezaremos la segunda
parte de este trabajo ó sea el estudio
de los diferentes medios farmacológi-
cos que se han empleado, tan tan-
go es el número de ellos que casi cre-
eríamos que uno u otro profesor no

23
haya empleado la mayoría de los
medicamentos que la terapéutica
nos enseña, dándonos muy mal idea
de la confianza que en ellos podemos te-
ner cuando tan variados son.

Hubo una época en la que se
empezó á describirse y conocerse esta
enfermedad, que existía una verdadera
pasión por los antiflogísticos por lo
tanto estos medicamentos fueron los
que tuvieron el derecho de primicia.
Como los españoles tenemos la desdi-
cha de que tanto lo bueno como lo
malo que nosotros producimos, los
extrangeros no nos lo quieren conceder
la mayoría de los autores de los otros
países citan como el primero que
trató el garrotillo por esta medica-
ción á Heine; siendo así que en nues-
tra patria se había empleado aque-

La medicacion algunos siglos antes
de que naciese el citado medico in-
gles.

Ahi vemos pues que aquellas pri-
meras epidemias que padecio España
prólogo de todos los estudios que se han
hecho sobre esta enfermedad todos los mé-
dicos de entonces no usaron casi mas
que tratamientos antiflogísticos no
siendo empirica su idea sino que
dependia de que consideraba la en-
fermedad como una flegmacion no pu-
diendo ser de otra manera conside-
rando la época historica en que se
encontraban sufrida, solamente por
las ideas de Hipócrates, y Galeno los
pocos conocimientos anatómicos
lógicos que tenian y la imposibili-
dad de adquirirlos. Debíndoles reco-
nocer en ellos gran mérito en las

24
observaciones que de ellos datan da-
da la escasez de médicos científicos
que en aquella época existian.

Villarreal nos habla como el mé-
todo mas empleado en aquella época
el antiflogístico siempre, y cuando
habia fuerte reaccion decia habia de
sangrarse, el Dr. Luis del Mercado en
su libro sobre las consultas medicas
decia tambien, que siempre que no
hubiese prostracion de fuerzas debia
aplicarse este método y fonsaca al
decir que en esta enfermedad debia
sangrarse a excepcion de los indivi-
duos débiles, de los que padecen fluxos
hemorrhoidales, y a las mugeres que
se encuentran menstruando, no
estaba tan lejos de lo racional. Her-
rera decia que solo debia sangrar-
se en los casos en que hubiese pléto-

ra, siendo varios ya en aquel tiempo
los médicos que fundados en la auto-
ridad de Galeno consideraban la afec-
cion como de origen pestilencial, y no
admitian por este concepto la medica-
cion antiplogistica; si bien en rigor era
la mas aceptada.

Este tratamiento venia que ha
permanecido en pie hasta nuestros dias,
siendo Home uno de los partidarios mas
vehementes de este tratamiento y citando
algunos casos de curacion si bien hay
motivos para creer que confundia la
laringitis atrófica con el Croup. El
médico Home establece dos periodos
primero inflamatorio, y el segundo
suppurativo, creyendo aplicable este mé-
todo en el primer periodo, estas doctri-
nas fueron robustecidas por la escuela
de Val de Grace, y se consideraba como

25
unico tratamiento posible tal sostenian
tambien Albert y Jomine en el celebre
concurso de Napoleon I y lo mismo No-
yer Collar y Michales hasta que apare-
cio la gran figura de Bretonneau, que
marcando el caracter no especifico
de ella rechaza por completo la aplica-
cion de este metodo viéndose luego re-
forzada su opinion por la de Bronssea
que llego hasta considerarlos altamen-
te perjudiciales, cayendo desde enton-
ces completamente en desuso.

Destruida asi la opinion de
aplicar los medios antiplogisticos con-
tra esta enfermedad parecia que este
metodo no habia de volver a renacer,
mas no fue asi; pues contemporanea-
mente ha sido revivido por uno
de los mas distinguidos prácticos
de la ocina nacion el Dr. Donchout

bajo la forma de contra-estímulo lan-
tex a dosis rasoriana, el medicamen-
to que empleaba era el tartarome-
tico y de este tratamiento presenta la
estadística siguiente de 116 casos, dice
haber curado 88, mas sorprendente to-
davía es la que nos presenta Cons-
tantine de Anguleme que nos dice que
de 53 casos habia salvado 44. Mas todos
sabemos el valor que en medicina tie-
nen las estadísticas, por mucho que
sea el respeto que nos merece el Dr.
Bouchout no podemos menos de invi-
tar a Garvier quien en su extensa
memoria una critica razonada de
este tratamiento es haber observado
tres resultados desgraciados dos antes
de la traqueotomía y uno despues
de la convalescencia de muerte sú-
bita.

26
Los mismos defectos que Broto-
nean atribuir a los antiflogísticos,
y alguno mas tiene a nuestro modo
de ver esta medicación pues a mas
de los defectos de la postración considera-
ble de fuerzas, que produce siempre
perjudicial en una enfermedad que
como las afecciones diftericas se re-
cuenta de todas las fuerzas para llegar
a un feliz término, hay los peores
efectos consiguientes a la destruc-
ción cuales son las diarreas que
suntos, que la mayor parte de las ve-
ces se hacen incoercibles y que con-
ducen al marasmo. No tratamos
aqui de los antimoniales como vo-
mitivos, sino como contra-estímulo-
tes los primeros seran cuestion de
que fijaremos particularmente mas
adelante la atención pues por su

importancia se la merecen.

Seguiremos ahora con la exposición de los derivativos, y purgantes, por ser casi el orden que han guardado en su aparición. Fueron reconocidos desde la antigüedad, y se comprende pues siempre que están indicados los antiflogísticos tienen cabida los purgantes. Villarreal ya los recomendaba y de la misma opinión era Herrera creyendo que en los individuos linfáticos producía muy buenos efectos, y Lato los recomendaba siempre que iba acompañado de un estado gástrico. Hoy día están completamente desacreditada en el tratamiento de esta afección, y si bien algunos prácticos recomiendan los calomelanos a dosis purgantes vivo con mejor la acción antiflogística que la derivativa.

27
Otra de las medicaciones fuera de aplicación hoy día es el uso de los rebulivos considerados útiles por los antiguos, han llegado hasta nuestros días en que han caído heridos de muerte por la severa crítica que Trousseau hace de ellos. Gaton y Desessart los recomendaban especialmente lo mismo hacia Jurine que fue impugnado por el inglés Borrove indicando todos los peligros que podían acontecer sin embargo de que otro compatriota del últimamente citado autor el Dr. Graves de Dublín se muestra ardiente partidario de este tratamiento. Volviendo de una comparación que Trousseau emplea en su obra diremos que el uso de los vegigatorios en el garrotillo es lo mismo que si en un niño sofocado por una judía se le aplicaran estos

medios y sin embargo no puede buscarse la acción dinámica del medicamento por haberse pasado ya la hora de ello.

Pero a más de ser inútil es perjudicial el uso de los vegetatorios, porque por sí solos son capaces de producir la muerte pues casos se han visto que habiéndose aplicado estos medios y conseguida la curación del enfermo, éste ha muerto a consecuencia de la difteria cutánea que se ha desarrollado en la superficie del vegetatorio, otras veces alcanza tal extensión el daño que por esta razón mata, otros casos semejantes refiere Samuel Bard que no creemos sea necesario relatar.

Después de todas las medicaciones hasta ahora enumeradas viene por necesidad colocada por ser apéndice de la medicación antiflogística

28
en la alterante especialmente el uso de los mercuriales tan usado en esta enfermedad y tratamiento citado en uno de los casos que al empezar este trabajo hemos relatado.

Los colomelanos es el medicamento más empleado al interior, y el unguento mercurial al exterior. Como anteriormente debemos hacer justicia a los médicos españoles por atribuirse la invención de esta medicación a los americanos siendo quizá Villarreal el primero de particularmente la atención, la semejanza entre las chagas sifilíticas y las diftericas le habrán motivado la aplicación de los mercuriales en esta enfermedad.

Esta medicación según dicen

como antes hemos visto la mayoría de los autores es debida a los americanos estos usaban con preferencia los colomelanos, y Miguel de Ambroise añadió la aplicación del unguento mercurial. Este medicamento según puede verse en casi todas las obras de terapéutica tiene muy distintas acciones según sean las dosis o dosis relativamente pequeñas produce pronto la saturación y a altas suele producir efectos purgantes, pues bien a pesar de tan distintos efectos según algunos autores se ha usado a las más distintas dosis así por ejemplo vemos, que Samuel Ward lo empleaba de 20 a 60 centigramos, que Busch 60 y que Pyllich a 2 y más gramos, Antaurich lo mezclaba con la magnesia para obtener efectos

29
purgantes, con lo expuesto se ve claramente que a lo ultimamente expresado les conviene lo dicho de la medicina purgante, solo trataremos pues de la administración a dosis refractas que es como lo emplean la mayoría de los prácticos.

Si descartamos de los mercuriales los efectos purgantes no nos queda más que la acción antiflogística y modificadora de las secreciones de la boca y faringe, colocados en esta situación solo nos resta examinar si estos dos últimos efectos nos convienen para el tratamiento de esta enfermedad. Entusiastas partidarios ha tenido entre ellos Bretonneau pero en verdad debemos confesar que la acción antiplastica del medicamento no nos es favorable en la mayoría de los ca-

so tratándose como ya antes hemos
dicho de origen puramente antémico,
es mas estos medicamentos son con-
siderados por Gubler como los antiplá-
ticos por excelencia, con el uso de esta
medicación no combatiríamos mas
que un síntoma que no es portaque-
mónico de esta enfermedad pues que
se le ve en muchas otras enfermeda-
des este estado de la sangre que vemos
en la difteria, y por lo tanto no con-
batiríamos mas que un síntoma.
Pero no son estas tan solo las contra-
indicaciones porque tenemos que los
colomelanos medicamento empleado
en la mayoría de los casos es de todas
las sales de este metal el que produ-
ce segun Rossbach y Nothnagel mas
prontamente la estomatitis mer-
curial, arreglando con esto un terre-

no propio para el desarrollo y pro-
pagación de la difteria.

En embargo de los efectos con-
traproducentes que nos da el merca-
rio que son hiperafección estremada
de la sangre, gangrena de la boca,
y propagación consecutiva de la
difteria, tendencia a las hemorra-
gias alteraciones y diarreas, que
de nada nos sirven, mas que para
acercar un fin funesto al paciente
a pesar de estos efectos que racio-
nalmente se nos demuestran no
podemos negar a este medica-
mento algunas curaciones, una
de ellas citada al principio de
nuestro trabajo y contando mun-
chos partidarios esta medicación
creemos que no lo serian si no
hubiesen obtenido buenos resul-

tado de ella. Tal vez no sería posi-
ble explicarnos algo del efecto ob-
tenido en el caso primero que he-
mos relatado teniendo en cuenta,
el estado poco común de robustez en
que se encontraba aquel niño antes
de acometerle esta enfermedad, esto
acompañado de la acción de con-
tacto que los mercuriales según sus-
can tienen sobre las superficies que
a semejanza de las úlceras fragedé-
micas se modifican favorablemen-
te con su uso nos dará tal vez al-
guna explicación de lo sucedido en
aquel caso particular. Sin embar-
go dictamos mucho de admitir co-
mo a cierta la estadística presen-
tada por el Dr. Steppuhn y Nebrend
en 1867 que decía que antes de usar
esta medicación se le morían to-

16/ 21
dos los enfermos y que después que em-
pezó a tratarlos se había por estos me-
dicamentos obtenido un éxito entera-
mente distinto pues dice que en cua-
tro años que los usa no ha perdido
uno solo. Esto es verdaderamente rui-
ble, y parece imposible que individuos
que viven toga, puedan hacer tales
aseveraciones pues si con todas las
enfermedades encontrábamos un es-
pecífico tan radical pronto llega-
ríamos a la inmortalidad. Esto
es todo lo que respecto a la medicación
mercurial debemos decir.

Después de los alterantes ante-
citados justo es que nos ocupemos de
los otros medicamentos del mismo
grupo que nos restan.

El carbonato potásico es uno
de ellos haber ya sido aplicado antes

de Marchal, pero este lo preconizo en el
 to grado produciéndose en el mundo medi-
 co una verdadera alarma por haberse
 creido encontrar un medicamento segu-
 ro contra esta enfermedad. Jamás daban
 todos las esperanzas en la acción fisi-
 ológica de este medicamento, y que es
 primera acción antiplastica summa-
 mente marcada, segunda su acción
 alterante, y tercera el disolver las falsas
 membranas. Estos efectos eran realmen-
 te seductores pero pronto se vio que no
 se obtenian mas ventajas con el car-
 bonato de sosa que con los medicamen-
 to alterantes anteriormente expuestos,
 y que no teniendo mas virtudes y si-
 guales defectos se convenia todo lo
 dicho anteriormente, quedando como
 uno de tantos medicamentos de que
 se puede echar mano en un caso de

terminado con todo tuvo este medica-
 mento bastante boga, pues hasta el
 mismo Broussseau que tan decidida-
 mente ha criticado alguna de las
 medicaciones empleadas en esta
 enfermedad se muestra bastante de-
 nevolo con esta sustancia, y hasta al
 principio cifaba ciertas esperanzas
 en la administración de bicarbonato
 sódico.

Otros medicamentos de este
 grupo han sido usados tales como el
 subcarbonato de amoníaco, pondera-
 do por Nechaut, pero este medicamen-
 to tiene la desventaja de ser peligro-
 so tambien lo han aplicado Cham-
 verlet y Mauremanns.

Otro medicamento summa-
 mente importante, y que debemos
 colocar a continuación es el clorato

potencia que ha tenido y tiene muchos partidarios, como todo el mundo sabe esta sal se empezó a usar a fines del siglo pasado por Bertollet, fue propuesta para la curacion de esta enfermedad desde el momento en que se vieron sus propiedades electivas sobre las mucosas y entre todas sobre la de la boca, y faringe, los primeros que lo emplearon en la laringitis difterica fueron Robert Thomas de Salisbury, y Chanssier, que lo propusieron en 1819 en 1847 Wetts, y Reimut, se ocuparon de él e hicieron diversos experimentos, y Blanche es quien lo ha puesto verdaderamente en practica en Alemania y Suiza se han dedicado al estudio de este medicamento Renok, y Harner. Se comprende que se fijaron en este medicamento al ver la accion que sobre las mucosas tenia y sobre todo en

171. 22
las engiomas simples por una que lo meque Haisbach en su temperatura pues todos los dias vemos buenos resultados favorables.

Este medicamento cuya accion fisiologica es muy discutida, entre los terapeutas, puede considerarse de diferentes maneras en primer lugar debemos considerar en él la accion que sobre las mucosas tiene, despues la propiedad disolvente de las falsas membranas, y por ultimo la antiplástica, y de desprendimiento de oxigeno, todas ellas no son favorables para el tratamiento de esta afeccion tiene las ventajas de otros y no tiene tantas contraindicaciones como aquellos.

La propiedad de desprenderse del oxigeno ha sido puesta en duda por muchos, los que creen en ella se

fundada en el color rutilante que tiene la sangre despues de su administracion los experimentos de O'Shughnessy parecen demostrar esta conclusion sin embargo segun otros se ha encontrado esta sal sin alteracion en las orinas en gran cantidad, deduciendo de esto que no se descompone. El Dr. Subler para apoyar la idea de epigenacion de la sangre emitida por Jaucroy dice, que tal vez una parte se disuelve en sustancia, y la otra se descompone segun él deduce de los analisis de las orinas practicados por Adams.

En el caso de que esta accion no verdaderamente justificada fuese cierta, creemos seria de gran utilidad en la afecion de que nosotros tratamos pues si Sipsora lo emplea, fundandose en esta accion en los ultimos meses del

74
embarazo, cuando hay hemorragias para dar al feto la cantidad de oxigeno, en la laringitis difterica se veria sermos de suma utilidad pues cuando nuevos la respiracion del enfermo es insuficiente.

Con lo que hemos dicho parece que podriamos contar con felices resultados empleandosen esta afecion, pero los resultados practicos no nos responden tan probablemente como nosotros desearamos, y si bien hemos visto el caso ya citado tratado por este medicamento, justo es decir que fue auxiliado por la administracion de los vomitivos, y que es uno de los casos de laringitis difterica confirmada mas ligero que hemos visto.

Este medicamento tiene sobre otros la ventaja de ser de todo punto

inferno, pues Humbert ha llegado
a tomar en un dia 40 gramos sin que
se produjeran malos resultados. Por lo
tanto creemos con Broussesin que este
medicamento puede ser de cierta utili-
dad, pero no confiando mucho y man-
do siempre que sea necesario otros
medios que respondan a indicaciones
vitales tales como los vomiticos y la
tranqueotomia.

El percloruro de hierro, es otro
de los medicamentos que moderna-
mente se han empleado en el trata-
miento de las manifestaciones dif-
terias, lo propuso en 1860 Aubrun en
una memoria que publico en la *Gazet-
te Medical*, apoyado despues valientemen-
te por Courty de Montpellier, se invo-
ca en su apoyo el estado en que se encuen-
tra la sangre en la difteria eucare-

197. 35
ciendo mucho otros la accion tónica
del medicamento, negada rotundamen-
te por otros; segun Jules Simon en accion
es la de todo medicamento tónico recon-
stituyente tiene el inconveniente de
no obrar hasta el tercer dia de su ad-
ministracion se le administra mez-
clado con agua albominosa, o bien
leche, y con cucharas de madera. Au-
brun presenta una estadística por la
cual aboga en favor de este, dice que, de 25 dif-
terias faringicas tratadas desde el primer
momento ha curado 25, que de 5 la-
rigo-faringicas tratadas tambien
desde el principio ha obtenido 5 cura-
ciones que de 3 difterias cutaneas ge-
neralizadas ha curado tambien tres,
y que de seis que empezo a tratarlas
en un periodo ya avanzado curó dos.
Desgraciadamente hemos visto

que cada autor que ha propuesto un medicamento nos ha dado estadísticas semejantes a esta y que los experimentos posteriores han demostrado la falta de verdad que en ellas había. El citado autor dice que si otros prácticos no han obtenido los felices resultados que él es debido a la timidez con que usan este medicamento.

Por lo pues el valor que podemos dar a esta medicación es solo el de posibilidad de modificar algo esta enfermedad, si bien se necesita estudiar mucho más de lo que hasta ahora se ha hecho en ejemplo.

El caso que hemos referido y que nos lo suministró un conocido médico de ~~esta capital~~ ^{Barcelona}, fue agudo y oportunamente de curación pero el citado médico aunque entusiasta de ella, no le da los felices resultados que a su inventor pues según sus noticias pierde el tam-

bién muchos enfermos, con todo y practican la traqueotomía siempre que lo considera necesario.

Por un médico muy notable francés se ha ensayado un nuevo medicamento, que por su novedad llamó mucho la atención, nos referimos al uso de los balsámicos propuesto por Trideau en 1864, dice en su memoria que había obtenido gran número de curaciones en la epidemia que regió en la Argona. Este práctico decía que siendo los balsámicos los modificadores por excelencia de las membranas mucosas, no podían menos de ser útiles en la difteria afección localizada en estos tejidos, concluyendo su memoria diciendo que eran los balsámicos en las afecciones diftericas, lo que la quina en las intermitentes. El Dr. Trideau administra primero

la copriba y luego la cubeba, prolongando el tratamiento hasta tres ó cuatro dias época en que por lo comun se ha aparecido en la piel un exantema escarlatinoso, que coincide con la desaparición de las membranas díféricas.

Esta medicación ha dado lugar por otros prácticos de varios países algún resultado, teter es de esta opinión y Archaumbert y Bergeron se muestran bastante favorables á ella. En caso de usarla creemos preferible á la copriba la cubeba que no trastorna en tan alto grado las funciones del tubo digestivo, es una medicación que creemos se puede recomendar si bien debiendo estudiarla todavía bastante, por nuestra parte nada podemos decir prácticamente pues no hemos tenido ocasión de ver ningún caso tratado por

los balsámicos.

Trataremos por último de otros medicamentos cuya importancia y aplicación es mucho menor, uno de ellos es el sulfato de potasa, preconizado por Lathem á principios de este siglo y que adquirió bastante fama debido á las diarreas que producía, han sido partidarios de esta medicación Monnoir de Ginebra, y Williet habiendo recomendado el azufre Marthey posteriormente.

Otro medicamento ensayado y que luego ha dejado de ponerse en práctica ha sido el bromuro potásico al cual el Dr. Ozanam atribuía propiedades específicas.

Otros medicamentos se han propuesto modernamente uno de ellos el benzoato de sosa que el último año ha sido recomendado para casi la mayoría

de las afeciones, lo preconiza Gutschman
siendo al poco tiempo completamente
desvirtuado por los experimentos practi-
cados por Luke, igualmente ha tenido la
pilocarpina tambien propuesta por Al-
dem.

Por fin vamos a estudiar los medica-
mentos cuya accion es puramente meca-
nica, y como apéndice de estos medica-
mentos diremos despues de las palabras de la
traqueotomia, estos medicamentos son
los vomitivos segun algunos autores espe-
cificos contra esta enfermedad; pero segun
la mayoria solo obran por su accion de
facilitar el arrancamiento de las fol-
sas membranas objeto muchas veces de
toda nuestra atencion.

Los casos en que se ha visto obrar
esta medicacion como verdaderos especí-
ficos se trataria seguramente de una

laringitis estridulosa enfermedad en ⁷⁸
la cual puede sernos sumamente bene-
ficia. El modo como Bonchout la con-
sidera y el medicamento que prefiere
ya hemos visto anteriormente, otros han
dado la preferencia al veratrum album
a la raíz de azaró, a la de violeta, a la pa-
tigala senega, que se le ha considerado
como especifico tambien y por fin
quien a la ipechuaná, al sulfato de zin,
y al de cobre, este último el mas recomen-
dado aunque Valpian no sea de la mis-
ma opinion.

Broussais recomendaba junta-
mente con Lee, y Valle, este último en es-
pecial el sulfato de cobre para quien
habia sido un medicamento de toda
confianza presentaba el indicado Valle
la estadística siguiente, de 53 casos en
que habia empleado este medicacion.

y de 31 de estos en que habia empleado la
vomitivo con profusion habia obtenido
un resultado de 15 curaciones, la deducion
que de esta estadística podemos sacar es
sumamente favorable. En Alemania
cuenta con bastantes partidarios entre
ellos Hufeland Hoffman Cohn y Genter se
comendándolo tambien Kunze en su obra
Breuquier lo recomienda a dosis de un
decigramo tantas veces cuantas sea ne-
cesaria.

La medicacion vomitiva da en al-
gunos casos resultados bastante satisfacto-
rios, pero otras veces combatimos el pri-
mer acceso de asfixia, perfectamente
con ella tal vez el segundo, pero al terce-
ro no nos da resultado alguno, encon-
trandonos el enfermo entonces en un esta-
do tal que no nos es posible intentar la
traqueotomia por el estado de falta de

39
fuerzas siendo asi que es el momento
en que es mas necesaria. Esto es todo
cuanto tenemos que decir de la medica-
cion vomitiva tan ponderada por unos,
y por la mayoria considerada como
una medicacion que en ciertos y deter-
minados casos puede prestar servicios.

Las palabras hemos prometido
decir de la traqueotomia, a pesar de
ser esta operacion digna de un trabajo
de mas importancia que el nuestro pe-
ro nos es imposible hablar de las asfixias
diftericas sin mencionar este medio
de salvacion a que regularmente nos
dirivos. Nadie hoy dia niega su importan-
cia de que Bretonneau la popularizo
nosotros hemos visto varios casos de esta
completamente felix, y creemos que
es de absoluta necesidad por respon-
der a una indicacion vital, obligacion

principal de todo médico.

Hemos concluido ya nuestro trabajo puramente expositivo quedándonos solamente para exponer las consecuencias que de él hemos deducido, sin ellas este trabajo nos parecería incompleto y lo será siempre al pensar de esto al lado de las muchas memorias que sobre este tema se han escrito.

De la primera parte de esta revista podemos deducir que la laringitis difterica no es mas que una localizacion de la difteria, nosotros siempre la hemos visto así, en segundo lugar consideramos la laringitis difterica como una de estas enfermedades llamadas ciclicas, por lo tanto el tratamiento debe consistir siempre en sostener la vida, y defenderla de cualquier ataque que la enfermedad dirige.

40

Siendo este el juicio que del mal formamos claro es que el tratamiento farmacológico y en su caso el operatorio deben solo combatir los síntomas alarmantes.

De entre los medicamentos que hemos expuesto podemos formar cuatro grupos, el primero de los medicamentos antiplostricos considerando como tales los mercuriales y alcalinos en segundo los medicamentos en que se ha creido encontrar una accion modificadora de la índole de la enfermedad, en el tercero la medicacion que obra localmente de la cual no habiamos hablado por creer que todo el mundo está conforme en su utilidad, y en el ultimo los que obran mecanicamente que son los vomitivos y tal vez la traqueotomia.

De los primeros heimos dicho que en algunos casos tal vez sea de utilidad, particularmente el clorato potásico sin suspirarnos por esto completa confirmación.

En cuanto a los segundos ó sea los balsámicos y el percloruro de hierro, son medicamentos que deben estudiarse pues en el día los resultados son contradictorios, y con el tiempo tal vez podran ser de utilidad positiva.

En cuanto a la medicación local todo el mundo la reconoce como buena, y respecto la mecánica y la traqueotomía creo que ningún médico dejará de acudir a ella, al encontrarse delante de un enfermo cuya vida está en inminente peligro, y que el médico puede salvar solo con uno de estos medios, particular-

mente el último ó sea la traqueotomía.

He dicho

Madrid 22 Junio de 1881

Antonio M. y B.

Leída ante el tribunal el 26 de

Junio de 1881



El Jefe

Juan La Sancha